

LA MAISON-DIEU

N° 183/184

DROIT LITURGIQUE PASTORALE DES EXORCISMES

SOMMAIRE

- Pierre-Marie GY *Traits fondamentaux du droit liturgique* 7
- Dominique LEBRUN *L'adaptation en liturgie. Du second concile du Vatican au rituel de Paul VI* 23
- Philippe PERRUCHOT *Le droit liturgique en France* 61
- Constant TONNELIER *Les actes administratifs des sacrements* 89
- P. DODELINGER-MANDY *Le rituel des exorcismes dans le rituale romanum de 1614* 99
- Antoine VERGOTE *Exorcismes et prières de délivrance* 123
- Georges BEYRON *L'Ange de feu. Un cas de possession mis en opéra* 139
- Bernadette BRETON *Les ministres extraordinaires du baptême. L'expérience du diocèse de Longueuil (Québec)* 151

Paul DE CLERCK	<i>Les prières d'intercession. Les rapports entre Orient et Occident</i>	171
Patrick PRETOT	<i>Chanter Dieu au soir tombant : l'hymne chez Patrice de La Tour du Pin</i>	191
Georges BEYRON	<i>Chemins de Croix. Interprétations récentes de la « Via Crucis » de Franz Liszt</i>	221
Michel CORSI	<i>« Universa laus » et le champ de sa recherche</i>	237
Dominique IOGNA-PRAT	<i>De nouvelles formes d'expression religieuse ? Echos des rencontres d'Arc-et-Senans (septembre 1990)</i>	242
Paul DE CLERCK	<i>« Guillaume Durand de Mende l'Ancien » (Mende, 24-27 mai 1990)</i>	248
I.H. DALMAIS	<i>La conférence syriaque de Kottayam (3-8 septembre 1990)</i>	254
Jean PHILIBERT Rémi CHÉNO	<i>Une session sur l'espace liturgique</i>	257
	<i>Comptes rendus</i>	262
	<i>Table des matières 1990</i>	280
	<i>Livres reçus</i>	286

DROIT LITURGIQUE PASTORALE DES EXORCISMES

CETTE livraison de *La Maison-Dieu* présente une abondance de matière exceptionnelle. En effet, afin de combler le retard dans la parution de la revue, nous avons décidé de rassembler en un seul numéro-double la matière prévue pour les numéros des troisième et quatrième trimestres de l'année en cours.

Un premier ensemble d'articles traite du Droit liturgique : P.-M. Gy (traits fondamentaux du droit liturgique), partant de la distinction entre droit canonique et lois liturgiques s'attache à en préciser les enjeux. La contribution de D. Lebrun (l'adaptation en liturgie du second concile du Vatican au rituel de Paul VI) poursuit la réflexion sur l'un des principes directeurs de la réforme liturgique dont les implications ont déjà été abordées dans la revue (cf. LMD 179) tandis que P. Perruchot (le droit liturgique en France depuis le concile Vatican II), poursuivant le travail publié en 1984 dans LMD 157 (pp. 53-103), rassemble en un tableau chronologique les décisions à caractère juridique prises, pour la France, dans le domaine liturgique depuis 1964. C. Tonnelier, enfin (les actes administratifs des sacrements. Vers un nouveau Directoire à l'usage des prêtres et des secrétaires paroissiaux), présente les lignes

directrices du travail en cours pour un nouveau directoire des actes administratifs.

Un deuxième ensemble de contributions concerne la liturgie et la pastorale des exorcismes. Non ceux de la préparation au baptême, mais ceux qui, dans le rituel romain, occupent un titre entier, le seul (avec, à un moindre degré, les processions) à n'avoir pas encore bénéficié de la réforme liturgique décidée par Vatican II. Dans un pays comme la France, la plupart des diocèses (70 d'entre eux) ont un exorciste, souvent surchargé par l'accueil des personnes qui recourent à lui et ont, en toute hypothèse, besoin d'un ministère spécialisé.

P. Dodelinger-Mandy (le rituel des exorcismes dans le rituale romanum de 1614) situe la manière dont le titre des exorcismes est fortement inculturé dans la pastorale de l'époque tridentine, tandis que A. Vergote (exorcismes et prières de délivrances) présente une mise en perspectives des exorcismes dans la psychologie religieuse d'aujourd'hui. On pourra lire également dans cette perspective les remarques de D. Iognat-Prat dans son compte rendu des rencontres d'Arc-et-Senans (voir pp. 237 et ss de ce numéro). G. Beyron, pour sa part, présente une analyse suggestive d'une œuvre musicale qui fait écho à ces réalités (l'Ange de feu. Un cas de possession mis en opéra).

La Maison-Dieu aimerait revenir sur d'autres aspects du problème des exorcismes : leur pratique dans les pays d'Afrique ; la prière de délivrance en milieu charismatique ; le fondement de l'exorcistique chrétienne dans la lex orandi, à savoir la renonciation à Satan symétrique de la confession de foi baptismale et qui fait corps avec celle-ci.

Pour le reste du numéro, on remarquera la présence de contributions touchant aux différents domaines de la pastorale liturgique : question des ministères, réflexion sur la prière, art sacré, musique sacrée et, plus particulièrement, cinq contributions qui font écho à des sessions ou colloques, signes d'une vitalité des questions religieuses auxquelles la revue s'attache à être présente.